

EL OBRERO

BALEAR

Organo de la Federación socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXVI.—Núm. 1738 Palma de Mallorca, 12 de Abril de 1935 PRECIO: 15 céntimos

La Fiesta del 14 de Abril

Por segunda vez a la fiesta de la República española le faltará el concurso indispensable a toda fiesta verdaderamente Nacional: la adhesión espontánea y sincera del pueblo trabajador. Una vez más nos hallamos en vísperas de unas fiestas remedo de las que se celebraban en tiempos de la monarquía borbónica, en el sentido de que sólo se movilizará el aparato oficial del Estado y las clases e instituciones que han podido establecer de nuevo su continuidad en el disfrute de privilegios a cuenta de los intereses de la comunidad. Una vez más las fuerzas represivas del Estado, en sus desfiles, se disputarán los aplausos, en plena fiesta republicana, de quienes los prodigaron sin tasa a Martínez Anido, por ejemplo.

Ello tiene su significación; esta: que la base de la República se ha ensanchado; ésta ya es de todos, menos de quienes la implantaron y por cuyo celo en conservarla tal como la concibieron y la estructuraron han dado con sus huesos en la cárcel, el suplicio o el patíbulo.

[Cuán remotos, no obstante ser recientes, parecen aquellos entusiasmos del Pueblo en la primera y segunda conmemoración del advenimiento del nuevo—y ya envejecido—régimen]

A la sazón el Pueblo celebraba lo que creyó la extirpación radical y definitiva de las causas que impedían su progresión en el orden político-social-intelectual. Hoy, en el IV aniversario de aquella gloriosa efemérides, contempla, estupefacto e indignado, como, en contra de la carta fundamental de la República, reaparecen, vigorizadas por el descanso y estimuladas por las claudicaciones de cierto republicanismo y la traición de determinados prohombres, las mismas fuerzas oscurantistas que privaran en tiempos de los borbones.

Con razón harto dolorosa nuestro Partido, en su manifiesto último publicado, ha podido insertar párrafos del tenor siguiente:

«Desde que comenzaron las Cortes ordinarias, se han dedicado a destruir todo el contenido de la República: laicismo, protección legal a los trabajadores, civilidad, libertad; y en su lugar han significado pensión al clero, desamparo al campesino, perdón y premio a la subversión monarquizante, expulsión de ayuntamientos de elección popular, nulidad de las delegaciones de Trabajo, disolución de sindicatos... Sólo faltaba, para destruir en breve lapso lo que costó esfuerzo heroico de generaciones, entregar el Poder ejecutivo a gentes cuyo republicanismo no había tenido ni siquiera expresión verbal.»

Por eso en la fiesta del próximo 14 de Abril, fiesta de la República de Trabajadores de todas clases, se dará la paradoja de sumarse a ella la clase patronal, que vuelve a pagar salarios de hambre; el clero, que ha recobrado sus ilegales haberes; la compañía de Jesús, que sigue reina y señora de la inteligencia de las novelas generaciones mediante la enseñanza privada; los grandes financieros, que continúan sus grandes negocios a costa del interés nacional, tales como el del arroz y el maíz; los militaristas, que, de súbito, han visto abrirse dilatados horizontes ante sus ambiciones de mando y especulaciones fraudulentas. Pero los trabajadores conscientes no tan solo no participarán de semejante mascarada, sino que se considerarán heridos en sus sentimientos republicanos y en su dignidad de productores de la riqueza nacional y de ciudadanos, pese a los buenos propósitos.

GRAN MITIN

NI UNA EJECUCION MAS

Libertad para todos los presos políticos-sociales

Con estos designios, tendrá lugar en la Casa del Pueblo de esta ciudad, el día 13 de los corrientes (sábado) a las 8 y media de la noche, un gran mitin organizado por el P. Socialista, P. Comunista, E. Republicana, U. Republicana, Democrático Federal, U. G. T., C. G. T. U., Socorro Rojo Internacional, J. Socialista y J. Comunista.

[TRABAJADORES! Por la libertad de quienes la perdieron defendiendo vuestros derechos, acudid a este acto.

Cuestión de los gestores

El Ayuntamiento republicano-socialista destituido gubernativamente en octubre, aprobó las siguientes tarifas con que debían ser gravados los inquilinatos.

De 600 a 800 . . .	4 %
» 800 a 1.000 . . .	5 »
» 1.000 a 1.200 . . .	6 »
» 1.200 a 1.500 . . .	7 »
» 1.500 a 2.000 . . .	8 »
» 2.000 a 2.500 . . .	9 »
» 2.500 a 3.000 . . .	10 »
» 3.000 en adelante . . .	15 »

La flamante Comisión Gestora de radicales y cedistas ha aprobado para 1935 las siguientes tarifas.

De 900 a 1.100 . . .	4 %
» 1.101 a 1.200 . . .	5 »
» 1.201 a 1.750 . . .	6 »
» 1.751 en adelante . . .	7 »

En virtud de las nuevas tarifas el inquilino que paga 3.000 pesetas de alquiler anual pagará en concepto de inquilinato 210 pesetas anuales en vez de 450 que pagaba bajo el gobierno municipal de republicanos y socialistas.

Es decir, el inquilino acomodado que puede pagar 50 duros al mes de alquiler se le rebajan 240 pesetas anuales de inquilinato.

Ahí pero había que nivelar el presupuesto que venía mermado por estas nuevas tarifas. Nada más sencillo para la flamante comisión gestora: se aumentarían los impuestos sobre la carne, que habían disminuido en 50 céntimos por kilo los socialistas!

De este modo el pobre podrá pagar el inquilinato a los ricos.

En los mitines, incluso los discípulos del S. J. seguirán diciendo que los ricos tienen que pagar mas para que los pobres puedan comer; pero la Comisión Gestora gravará más la comida de los pobres para que los ricos puedan seguir siéndolo.

Peró no es esto todo! Lo más grave del caso es que después de este aumento, altamente injusto, se recaudará menos de lo que recaudaron republicanos y socialistas.

Malos administradores que somos.

Votad a las derechas!

Uno del pueblo

LEA todas las semanas

EL OBRERO BALEAR

Acuerdos del comité de la A. Socialista de Palma

Pedir a los afiliados intensifiquen sus donativos pró-presos.

Encargarse de la edición del libro que está escribiendo el camarada Alejandro Jaume sobre los sucesos de octubre.

Designar al compañero I. Ferrerjans para que tome parte en el mitin del 13 actual en la Casa del Pueblo.

Sugerencias de la crisis

Hagamos constar ante todo que seguimos viviendo en pleno dominio de la arbitrariedad. La solución dada a la crisis lo patentiza de manera evidente. El desenlace no ha sido parlamentario. A tenor de las prácticas al uso, el Gobierno debía haber sido encargado al Sr. Gil Robles, como jefe del grupo parlamentario más numeroso. Tenemos autoridad para formular semejante afirmación. Nosotros no admitimos en nuestra República al Sr. Gil Robles porque la desnaturaliza, porque no creemos en su republicanismo y porque estamos convencidos de que para el Sr. Gil Robles la República es un trampolín para saltar a un estado fascista. Si alguien creyera equivocada esa opinión nuestra, le remitimos a la nota lanzada por el Sr. Gil Robles, con motivo de la crisis, de marcado sabor Hitleriano.

Peró negarle su acceso al Poder quienes le han abierto de par en par las puertas de la República, quienes se han vanagloriado de la conversión de la Ceda al nuevo régimen, quienes aceptaron su participación en el Gobierno, contra la protesta de España, nos parece una inconsecuencia incomprensible. Para evitar esa participación ministerial el Partido Socialista escribió la página de Octubre. Si la razón estaba de nuestra parte debió sernos dada entonces y escuchar nuestras advertencias. Si los equivocados fuimos nosotros y el ingreso de la Ceda en la República constituyó un timbre de gloria para los celestinos que facilitaron esa tarea, hay que estarse a las consecuencias. Admitir como republicana a la Ceda para negarle su posibilidad de gobernar no nos parece digno ni correcto.

Al entregarse otra vez el Poder al Sr. Lerroux, nuevamente se han vulnerado las normas democráticas que regulan la vida de los gobiernos. Para gobernar, democráticamente, se necesitan dos confianzas: la del Presidente y la de las Cortes. El Sr. Lerroux ha obtenido la primera, pero le falta la segunda. Goza, pues, de una confianza incompleta y, por lo tanto, no gobierna sino que detenta el Poder, que no es lo mismo.

La solución dada a la crisis no ha resuelto nada. Al contrario, se ha agravado todo; es un paso más hacia el descrédito, una grieta más abierta en el edificio republicano. Al reanudarse las sesiones de Cortes volverá a plantearse nuevamente. Cual será entonces la solución? Lógicamente no hay más que dos soluciones. Si el Sr. Lerroux es derrotado en la Cámara conferir el Poder al Sr. Gil Robles, como jefe del grupo más numeroso. O bien disolver las Cortes. Atendida la fisonomía política de la Cámara cabría una tercera solución: formar un Gobierno centro-izquierda. Pero puede el Sr. Azaña convivir moralmente con el Sr. Lerroux? Podemos los socialistas prestar dignamente nuestros votos a los regresos de Asturias?

No nos preocupemos. La fruta no está aún madura. En este mes de clausura parlamentaria las cosas volverán a arreglarse y el país podrá saborear otro pastel político. Transigrirá D. Aie, transigrirá D. Gil, transigrirán otros y aquí no habrá pasado nada. La historia pintoresca de la política española seguirá su curso.

La gestación de la crisis ha puesto al descubierto el concepto de botín que del Poder tiene la Ceda. El fracaso del pobre y mediocre Martínez de Velasco fué debido a la pretensión de D. Gil de que a su partido le fueran adjudicadas seis carteras, entre ellas la de Guerra y la de Gobernación. Resultará, D. José, menos tonto de lo que le creíamos. Comparemos conductas. Al abrirse las Cortes Constituyentes el Partid Socialista contaba con 118 Diputados y tenía tres Ministros en el Gobierno. La Ceda, con algunos Diputados menos, exige seis carteras. Pero, ¡lo que son las cosas! Nosotros, que habíamos traído la República, por tener tres Ministros en el Gobierno, éramos unos enchufistas. La Ceda, que se ha colado en la República que nosotros tragimos, pretende esos cargos no para encharfarse sino para, abnegadamente, sacrificarse por la patria!

Ese impúdico forcejeo botinesco nos recuerda la escena del Calvario. Perdónese nuestra devoción bíblica, en estos días cuasreales. Los cedistas, como verdaderos fariseos han crucificado a la República. Y ahora, cínicamente, se disputan sus vestimentas.

En marcha jóvenes socialistas

Las representaciones de varias Juventudes Socialistas se han reunido para cambiar impresiones tendientes a la creación en Baleares de la Federación de Juventudes Socialistas. Lútil nos parece remarcar la satisfacción que nos producen esos trabajos realizados y los que esperamos se realizarán sobre este objeto, por cuanto es ya de una necesidad la creación de la citada Federación. Son ya bastantes los pueblos en que las fuerzas juveniles obreras tienen organizada su juventud. Y no tan sólo eso, sino que hemos observado, y eso es de una importancia grandiosa para el porvenir del Socialismo, que en muchos pueblos sería fácil agrupar a jóvenes bajo la disciplina que imponen los Estatutos de la Federación de Juventudes Socialistas de España. Una orientación en este sentido es la que incumben a la Federación Provincial Juvenil cuyos trabajos ha empezado ya la juventud de Palma y otras.

Tengamos presente que los tiempos actuales son de una importancia tal, que no se puede tener abandonada la propaganda en los medios juveniles obreros. Por eso, nosotros creemos que la obligación de los jóvenes Socialistas en Baleares es ir a la pronta realización de crear la Federación, y ésta, empezar inmediatamente la tarea de recorrer los pueblos en propaganda para crear los órganos necesarios para que en cada pueblo se organice una juventud local. La tarea es árdua, pero propia para que nuestros entusiastas y decididos jóvenes socialistas puedan llevar a cabo una labor cuyos frutos se dejarán sentir en no lejanos tiempos.

Conviene dejar bien sentado que los Estatutos de la Federación de Juventudes Socialistas de España, imponen la obligación de crear la federación provincial en cuanto haya número suficiente de entidades juveniles. Y este número existe en las Baleares.

A realizar la labor, pues, jóvenes socialistas. Sin prisa, pero aprovechando bien el tiempo.

Como siempre, las columnas de nuestro semanario están a la disposición de las Juventudes, por si las crean necesarias para mejor desarrollar su labor. La creación de la Federación Provincial de Juventudes Socialistas, debe ser el punto primordial de toda discusión en las reuniones de los jóvenes socialistas, y el segundo que no debe quedar pueblo en nuestra región donde no haya una juventud socialista.

Que pronto sea una realidad el funcionamiento de la Federación Provincial de Juventudes Socialistas, de la cual esperamos que laborará conscientemente para nutrir con provecho las filas de nuestro Partido, constituyendo la mejor cantera de donde poder extraer hombres serios, reflexivos, capacitados y valerosos, que sean ga-

rantía de responsabilidad y de firmeza en nuestros ideales.

Y una pregunta queremos hacer a los jóvenes socialistas, pregunta que es, también, orientación: ¿No sería conveniente organizar excursiones juveniles a los pueblos, para establecer contacto con las Juventudes si existen, y en los que no existan establecer diálogos con los jóvenes obreros y estudiar las posibilidades de su organización?

Creemos sinceramente que estas excursiones serían muy provechosas, y nada se perdería con intentarlo.

Nuestros jóvenes socialistas, tienen la palabra.

Notas Capdeperenses

Domingo día 30 de Marzo, se representó el bello drama, *Luz en la sombra*, interpretado por los distinguidos aticionados y bajo la dirección de nuestro estimado camarada Bartolomé Melis, Mariquita Morales, Catalina Calafat, Margarita Huertas y Mariquita Flaquer en unión de los camaradas Lorenzo Tous, Gabriel Melis y otros, cuyos nombres no recordamos. El drama gustó mucho. Su argumento de matices sociales de altos vuelos tuvo emocionado al público durante toda su representación. Yo no pude evitar que rodasen por mis mejillas, lágrimas de emoción y ternura y así todo el numeroso público que ocupó totalmente el local.

Lorenzo Tous, interpretó el papel de cura que es larguísimo y el protagonista de la obra. Su actuación fué admirable, su voz bien timbrada, hablándonos un castellano puro; personificó su papel con maestría insuperable y bella soltura en sus ademanes.

A nuestro estimado camarada y popular socialista Bartolomé Gil, le cabe el más alto honor del aserto y finura de la representación como apuntador, guiando a los actores hacia una finalidad extremadamente correcta y artística.

Por último, cantaron una composición musical acompañados por el selecto terceto de bandurria, laúd y guitarra, María Morales y Gabriel Melis «haciéndose el amor», que gustó mucho y fué una de las notas más vibrantes de la velada.

No podemos dejar en silencio la buena y educadora labor efectuada por los miembros del Consejo de Administración y orden interior, que no repararon en sacrificios para colocar a los espectadores en sus respectivas localidades, atendiendo reclamaciones para que el orden y armonía reinare en todas partes.

Nos es grato en esta ocasión felicitar a todos los que han intervenido en la organización de tan plausible velada y hacemos votos para que ese fervor artístico que anoche visiblemente pudimos notar, se desarrolle en progresiva ascensión.

¡Adelante! ¡Adelante camaradas!

A. J. Massanet

De Andraitx

Labor «rectilínea» de la Gestora

En este pueblo nos hace las delicias la comisión gestora que preside el Sr. Cuart. Esta salió a la palestra con un programa regenerador a toda prueba. Lo primero que se hizo fué suspender, de un tirón, la brigada de trabajadores del municipio porque eran socialistas, supletorio de establecer un turno riguroso para que se beneficiasen todos los trabajadores Andricholes, de cualquier tendencia o matiz político, y al efecto se nombró, acto seguido, para dichos menesteres, un primo del Gestor presidente, el suegro y dos o tres patiguados más. Después de dos semanas el señor Cuart consideró que era mejor, en vez de turnar en dicha brigada, hacerla continuar con los mismos obreros, pues así adquirirían una práctica tan «necesaria» para estos trabajos. Ahora pregunta el Pueblo: ¿como no lo pensó antes de quitar a los que hacia cinco años que la habían adquirido? A los que tal preguntaban el Sr. Cuart les decía: calma, señores; pronto empezaremos los trabajos de la Carretera Andraitx-Arracó y habrá para todos, ante esta perspectiva, el «Frente Unico» presentó al Ayuntamiento una lista de trabajadores que están en paro forzoso. Se abre el tan cacareado trabajo y el Alcalde en un «rasgo de Magnificencia» abre dicho turno empleando cuatro trabajadores de dicha lista y otros tantos de otra lista imaginaria; trabajan una semana, y les pagan a cinco pesetas el jornal de desmonte, que hasta ahora se ha venido pagando de 6 a 7 pesetas, y les dice que esperen otro turno.

Los de la lista del F. U., después de una semana de trabajo, vuelven a quedar parados; más no los de la otra lista, que siguen trabajando, (a lo mejor para adquirir práctica también) y así sucesivamente. Da una semana de trabajo a los del F. U. para que no duden de su imparcialidad, pero éstos, cansados de esperar y ver que su turno no llega, le ruegan al Alcalde que ponga la lista de los sintrabajo en tablilla pública para poder ver cuando les toca su turno, sin necesidad de molestar a ningún empleado municipal con averiguaciones; y, ¡cuál nos sería su extrañeza al ver que el señor Cuart no se dá por enterado y ellos siguen esperando!

El otro día uno le preguntó el por qué de esta anomalía y le contestó con cínico despotismo. — que él hacia lo que le daba la gana.

Vamos, señor Alcalde, no esperaríamos menos de V. ¿Donde están aquella justicia imparcial, aquel turno riguroso, y aquella rectitud que V. preconizaba? La seguimos esperando, sentados.

Un Parado

De Lluchmayor

La importante entidad Cooperativa Obrera de Consumo y Ahorro «La Nueva Vida» celebró su reglamentaria asamblea general ordinaria, reinando entre los socios el mayor entusiasmo, y desarrollando sus deliberaciones dentro la más completa armonía, manera de que no se vea obstaculizado el progreso de cualquier entidad.

El camarada Miguel Monserrat, contable de la misma, dió lectura al balance-inventario correspondiente al finido año de 1934, dando toda clase de detalles y explicaciones a los reunidos, para poner al alcance de todos, el resultado y el estado de la Cooperativa.

Del mismo se deduce haber alcanzado las ventas del pasado año, la suma de 439.380/91 pesetas, ventas que han sido realizadas por las seis Sucursales y Central que posee, en el ramo de comestibles, y por su Sección Café.

El estado de situación de la Sociedad en 31 Diciembre pasado, era el siguiente:

CAPITAL ACTIVO

Acciones en cartera. Por las que posee actualmente, pesetas, 4.025/00; Casa calle San Juan, 7, su valor 40.185/90; Casa calle Fuente, 113, su valor 6.768/66; Solares calle Pedro Roig, su valor 6.695/00; Moneda especial en cartera, su importe 4.169/60; Eidos por mercaderías, su importe 13.884/08; Moneda especial en circulación, su importe 1.307/28; Efectos a cobrar, saldo a nuestro favor 28.573/20; Caja, existencia en efectivo 2.045/19; Mobiliario, su valor 36.146/18; Sección Café, existencia géneros 1.510/73; Sección Mercaderías, existencia géneros 73.292/56.

Total Activo, pesetas, 218.603/38.

CAPITAL PASIVO

Obras sociales, saldo a su favor, pesetas 10.259/41; Exceso percepción, por la pendiente de devolución 1.368/71; Amortizaciones, para atender al desgaste de mobiliario 6.451/84; Emisión moneda especial, importa la que se emitió 8.000/00; Casa del Pueblo, saldo a su favor 1.834/05; Créditos pendientes, saldo a su favor 53/70; Efectos a pagar, saldo a su favor 81.065/50; Caja de Ahorros, saldo a su favor, 3.240/60; Cuentas corrientes, saldo a su favor 5.699/35; Pró Defunción, saldo a su favor 4.018/00; Títulos Sociales, importa lo desembolsado 24.633/36; Fondo de Reserva, importa este fondo 51.731/21; Pérdidas y Ganancias, importan las obtenidas 20.247/65.

Total Pasivo, pesetas 218.603/38.

Aprobado el balance, procediéndose luego a la renovación de la mitad de la Junta Directiva, habiendo quedado formada ésta por los siguientes camaradas, con los respectivos cargos acordados por la misma:

Juan Pablo Mut Puigserver, Presidente; Bartolomé Salvá Pastor, Vice-presidente; Miguel Salvá Garau, Secretario; Pedro Antonio Taberner Tomás, Bibliotecario; Bartolomé Miralles Manera, Guillermo Clar Amengual, Juan Vaquer Tomás, y Rafael Clar Amengual, vocales.

Todos estos camaradas están investidos de una indispensable cualidad que es la de ser buenos cooperativistas, cualidad demostrada durante los muchos años que llevan ya, formados en las filas de la Cooperación, lo que hace tengamos grandes esperanzas en la labor que en el vasto campo de la Cooperación pueden desarrollar.

Vaya un efusivo saludo para todos ellos, a la par que no podemos callar la gratitud que sentimos por los que han dejado de pertenecer a la Directiva, a los que también saludamos.

ROGELIO

2-4-935.

N. de la R.

Los administradores de esta Cooperativa, no son derechistas, como en CRÉDITO BALEAR, FERROCARRILES de MÁLLORCA y BANCO AGRARIO, a punto de quebrar; todos son SOCIALISTAS.

Nota suplicada

La juventud Socialista de Ibiza nos suplica la inserción del siguiente acuerdo.

.....nosotros, jóvenes socialistas, no queremos NADA: ni con los Agrarios. ni con los Reformistas seudo-socialistas. ni con los Esquerristas. ni con los Radicales de Barrios. ni con los Radicales de Lerroux.

Con ningún partido burgués.

¡Izquierda, derecha o centro

Contra la Reacción. Contra la Guerra. Contra el Fascismo.

Por un bloque de todos los explotados que aplaste a todos los opresores.

Por ¡Pan! ¡Trabajo! y ¡Liber-tad!

Nuestra aspiración: Un frente de Obreros y campesinos.

Nuestra divisa ¡Asturias!

U. H. P. (De un acuerdo tomado por la J. S. de Ibiza).

MUNICIPALERIAS

En el número anterior exponíamos nuestro presentimiento sobre la solución que se daría al caso del hijo de D. Francisco Juliá Perelló, excluido del último reparto de prebendas realizado por la honesta Comisión Gestora. La solución no ha tardado en venir. Dicho retoño radical ya come del presupuesto municipal mediante un acuerdo de la Gestora creando una nueva plaza de auxiliar, sin concurso ni oposición de ninguna clase. Que no hay consignación en el presupuesto, ¿que importa? cobrará del capítulo de Asistencia Social, o del de pienso para los caballos de la Guardia Municipal. Nada de escrúpulos, la cuestión es sacificar por la República.

El automóvil de la alcaldía no tiene un momento de reposo. Los gestores lerrouxistas quieren batiir el record establecido por su correligionario D. Tomás Rentería, consumiendo gasolina en proporciones alarmantes.

El que más se distingue en la carrera automovilista es el ya célebre señor Albertí Ricaula definidor excelente de la moral lerrouxista. ¡Hay que aprovecharse, señor Albertí, de esas circunstancias excepcionales! La voluntad popular, cuando pueda manifestarse libremente, impedirá el que vuelva a introducirse en el Ayuntamiento el microbio lerrouxista.

En virtud de las manipulaciones de baja política realizadas por la Comisión Gestora, el Ayuntamiento de Palma tiene empleados que cobran 25 duros al mes. ¿25 duros para sostener una familia! Recordamos que el señor Cortés tenía presentada

una proposición en el sentido de establecer el salario familiar entre los obreros y empleados municipales. ¿Es posible que el señor Cortés haya dado su asentimiento a esos sueldos de hambre a que han sido sometidos modestos empleados del Municipio? ¿Es que esa ignominia es el espíritu que informa el salario familiar que con tanto entusiasmo divulga la Ceda?

¿No les cae la cara de vergüenza, sobre todo, a los republicanos históricos, el que el Ayuntamiento republicano tenga empleados de 25 duros al mes? ¿Es con esas mezquindades como ha de distinguirse la república de los tiempos alfonsinos? ¿Es esa la política social escogida para apaciguar los espíritus? ¿Que vergüenza y que ascol

No hemos vuelto a oír la voz del gestor regionalista señor Riutord presidente de la comisión de Hacienda, desde la fecha en que censuró la administración del Ayuntamiento suspendido. El señor Riutord no tiene nada que decir. Mejor dicho, no puede decir nada; y no puede, por que la administración de los intereses de la ciudad en manos de la Gestora se han convertido en una merienda de negros. ¿Por qué el señor Riutord no facilita a la prensa una nota comparando los ingresos que había durante el Ayuntamiento republicano-socialista y los que hay actualmente? No lo hace por no poner de relieve esa poliquilla caciquil y de favoritismo que ha servido de norma a los honorables gestores y que tantos perjuicios ocasiona a los intereses públicos.

Reparación de "Justicia Social,"

El día 13 del corriente mes reaparecerá en Mahón nuestro fraternal colega «Justicia Social» dirigido por nuestro consecuente camarada A. Gomila.

Mucho celebramos tan grata nueva deseando a nuestro querido colega la continuación de su brillante historia. Esa reparación llenará un vacío en la política de Menorca. Las voces de izquierda podrán hacerse oír en ese valiente semanario y el desnaturalizado partido radical, instrumento servil de monarquizantes y clericales, habrá de revestirse de paciencia para oír verdades como puños y ver desmascarados a muchos personajes menorquines que han blasonado siempre de republicanos históricos y no han sido otra cosa que audaces arrivistas. Nuestra enhorabuena al proletariado menorquín.

Sesión del lunes último

El Presidente, D. Gorgonio: ¿Se aprueban los dictámenes números.....?

Los gestores: Sí. El público: ¿Qué serán tales dictámenes?

Pues una friolera; esta: nombramiento de un inspector de mercados; con 3.000 pts., idem Auxiliar, con 2.500, id. tres recaudadores a 2.000 y un custodio depósito carnes, 2.000

Propina al inspector de mercados, 1% sobre cobranza, unas 3.500 pts.

O sea que un servicio que hasta ahora ha costado unas 13.000 pts., con tal medida de buena administración, costará al erario municipal 16.500 pts.

Un concejal

Suscripción pro familias de los presos con motivo del movimiento revolucionario.

Suma anterior, pts., 3.310'65.

Julián Albertí, pts., 1; Gregorio Bernal, 2; Francisco Badia, 2; Antonio Pujol, 2; Bartolomé Simó, 2; Isidoro Hernández, 2; Miguel Amengual, 1; Benito Pujol, 2; Juan Estelrich, 1'50; Juan Rosselló, 1; Miguel Rexech, 0'50; Domingo Frau, 1; Juan Noguera, 1; Antonio Fiol, 2; Francisco Cedrú, 1; Antonio Tur, 0'25; Francisco Caro, 1; Jaime Suau, 2; Lorenzo Vaquer, 1; Juan Oliver, 1; José Llabrés, 1; Juan Estarrellas, 15; Emilio García, 1; Miguel Bisbal, 1; Antonio Bisbal, 1; Miguel Tomás, 1; Ramón García, 1; Un Mason Socialista, 1; Francisco Badia, 2; Jaime Rebasa, 1; Sociedad La Hermandad (Repartidores), 10; Pedro Ginhad, 1; Juan Orvay, 5; Julián Albertí, 1; Andrés Pol, 1; Jaime Pons, 0'50; Juan Pons, 0'50; Antonio Vidal, 0'50; José Moyá, 1;

Jaime Bestard, 0'50; Jaime Rubí, 0'50; Bernardo Moyá, 0'50; Juan Sabater, 0'50; Pedro Pol, 0'50; Juan Moyá, 0'35; Antonio Bibiloni, 0'25; Miguel Pons, 0'25; Antonio Pons, 0'25; Antonio Camps, 0'25; Andrés Pons, 1; Miguel Albertí, 1; Gabriel Salleras, 0'50; Jaime Llabrés, 0'50; Juan Vidal, 0'50; Matías Vidal, 0'25; Bernardo Vallés, 0'50; Miguel Vidal, 1; Unión Obrera de Binisalem, 10; Emilio García, 1'50; Miguel Tomas, 1; Jaime Matas, 1; Juan Matas, 1; José Matas, 1.

Suma total, pts., 3.408'00.

Acuerdos - convocatorias

GRUPO SINDICAL SOCIALISTA DE ALBAÑILES

Convoca a sus afiliados a la reunión que ha de celebrarse el día 14 de los corrientes (domingo) a las cuatro de la tarde, para tratar asuntos de urgencia. —El Secretario, José Llabrés.

PRIMAVERA - VERANO
ENCARGUE SUS HECHURAS
NAVARRETE • SASTRE
HECHURAS DESDE 5 DUROS
Calle Siete Esquinas, 20-1.º

Zapatos TRACTOR especiales para obreros
VARIEDAD DE MODELOS
Calzados "Las Américas"
Calle de San Miguel, 159

65 San Miguel, 67 **LA FILADORA** Teléfono Núm. 1760
PRECIO FIJO
Con motivo de las actuales circunstancias y POR FINAL DE TEMPORADA
FORMIDABLE LIQUIDACION DE ARTICULOS DE INVIERNO
SASTRERIA A MEDIDA **ROPAS HECHAS PARA CABALLERO**
MANTAS DE LANA A MITAD DE PRECIO
RETALES ● **RETALES**

EL OBRERO BALEAR

Redacción y Administración: Sindicato, 176-1.º - P. B. M. H.

DE ALARÓ

Las derechas contra la República

Las derechas que administran nuestro pueblo, son incapaces de hacer política republicana. No saben, ni quieren, remediar los problemas tan candentes como, por ejemplo: el paro-forzoso que es el que necesita más rápida solución, puesto que el hambre no admite espera y es mala consejera. (Claro que—no nos engañemos—el hacerlo sería como producir peras al olmo).

¡Y es una verdadera lástima que el pueblo de Alaró, de brillante historia, que siempre tuvo hombres con espíritu creador, que lo elevaron a la cabeza de Mallorca, haya de ver a sus hijos desesperados y hambrientos, y por obra y magia de otros hombres—que no faltan—de espíritu destructor, quienes, por su falta de capacidad o de interés y de amor al pueblo, han permitido, indiferentes, que sus riquezas positivas se esfumasen sin dedicar ninguna actividad en evitarlo!

Tuvimos el orgullo de ser el primer pueblo de Mallorca donde se conoció la electricidad, gracias al malogrado Gaspar Perelló, en cuya memoria por el bien que hizo en vida al pueblo, el Ayuntamiento Socialista dedicó una plaza pública y una lápida en la fachada de la que fué su casa. En cambio los espíritus destructores, no sabiendo apreciar su valor, consintieron en perder—pudiendo evitarlo—la primera fábrica de electricidad creada en esta isla.

La industria del calzado, que fué floreciendo durante varios años, debido a la incapacidad y mala administración técnica de sus directores—quienes únicamente demostraron interés en permitirse el lujo y el derroche y usar automóviles—se ha ido desmoronando y perdiendo, evaporándose como el humo.

Ha poco teníamos también una Compañía de Ferrocarriles que hacía el servicio de Alaró a Consell, en combinación con la de «Ferrocarriles de Mallorca», la cual, ha dejado de funcionar por falta de capacidad y voluntad de sus miembros, los que cuidaban sólo de cumplir sus deberes religiosos con una devoción rayana en imbecilidad, despreocupándose en absoluto de los intereses colectivos de la Compañía.

Todo esto, naturalmente, ha traído como consecuencias; paro forzoso, desesperación y hambre...

Esta es la obra realizada siempre por las derechas, que representan el espíritu destructor y desmoralizador del pueblo, las cuales, pretenden desvirtuar—

sin lograrlo—la obra positiva y enaltecida de los socialistas durante los tres primeros años de República, obra que quedará, para siempre, grabada con letras de oro en las páginas de la historia local.

Y luego, queriendo desprestigiarlos, en su propaganda electoral volverán a echar pestes contra el marxismo, diciéndolo que somos los que representamos el desastre y el crimen que atacamos el bienestar público.

¡Falsarios, hipócritas, embusteros, disfrazados de republicanos para encubrir indignos y traidores manejos contra el régimen y atacarlo mejor! Quiéren conquistar las riendas del Poder, haciendo promesas que no han de cumplir—siguiendo su fática de siempre—para poder pegar más fuerte y con más libertad! Más; no lo conseguirán. ¿Creen, acaso, que acudiremos en masa, en las próximas elecciones, a votar la candidatura de las derechas reaccionarias, antimarxistas y antirepublicanas? ¡Qué infantilidad!

Los trabajadores de Alaró, conscientes de su misión, de sobra conocen su deber y lo cumplirán, donde sea y como sea. No nos falta valor, audacia ni decisión. ¡Que vengan elecciones, o lo que quieran! Pronto se acabarán para la reacción las vacas gordas. Los eliminaremos de la política, por caducos y fracasados.

Y vendrá el nuevo día, el día de la justicia y de la transformación social, el día triunfante de la verdadera República. El día en que desaparecerán para siempre los jornales de hambre, la miseria y la explotación criminal que padecemos, por antojarse a las derechas burguesas y reaccionarias, dando paso a la Justicia y a la Paz.

J.

De enseñanza

«En Ibiza, la casi totalidad de los maestros del plan del 14, sin colocar, acordaron enviar una instancia al Ministro de I. P. pidiéndole que sea derogado el decreto convocatorio de cursillos aparecido en la Gaceta del 4 enero, sustituyéndolo por otro de perfeccionamiento en el que puedan tomar parte todos los maestros sin limitaciones de ninguna clase.»

«Acordaron también recomendar, a los compañeros que no pudieron firmar la instancia, envíen al Ministro una tarjeta postal con las mismas conclusiones.»

La ineptitud y la desaprensión de los mangoneadores del «Crédito Balear» han sacrificado cerca de 36 millones de pesetas del crédito que le prestara el público y que representaban esfuerzos y sacrificios de humildes imponentes, así como la vida de muchas industrias y el trabajo de no menos padres de familias.

Ahora, la impunidad de quienes jugaron alegremente con el ahorro de trabajadores que lo sacrificaron todo a una vez exenta de la caridad pública y con las reservas de industriales y comerciantes, exige otro sacrificio: que se prive el libre ejercicio de su industria en Palma a «Banco Español de Crédito».

¡Claro que las invacciones son otras: la economía balear, a cuenta de la cual cometieron los mayores desafueros!

Palabras sin importancia

Hay que ver de qué forma más inteligente las plumas más capacitadas y cristianas del adalid de la buena causa—quedado nombrado «El Luchador»—se ocupan del formidable discurso del Sr. Azaña sobre el alijo de armas, el famoso alijo de armas. El editorialista de «El Luchador», ha hecho un elogio tan ponderado y ecuánime de la defensa de D. Manuel, que ya no es posible pedir más. Para nosotros, asiduos lectores de «El Luchador», ha sido una cosa insospechada. Esperábamos—y no nos avergüenza el decirlo—que todo serían rayos y truenos, que se dirían las mil pestes de Azaña, y que se le llamaría tonto, engreído, vulgar, mediocre, etc. etc. Nos hemos engañado. «El Luchador» ha hecho justicia a Azaña, y le dirige elogios jamás sospechados: le llama inteligente, gran estadista, solvente, austero, buen patriota, etc. etc. Tanto es así, y tan poco acostumbrado a hablar bien de Azaña, que al citado editorialista le ha escapado un ¡ay! con *h*, que nos ha hecho creer en el milagro de que se volverá analfabeto. Esta *h*, que se le ha escapado al editorialista y aquellas esperanzas en lugar de ilusiones a que hizo mención el poeta, nos dan a comprender que aquello de «Miserables!» fué otra escapada de la pluma por todos conceptos inteligente, mejor diríamos sabia, del citado editorialista, y se lo perdonamos. Y al buenazo del «Cristián», que es el prototipo del buen hablar, en un artículo de dos columnas bien apretadas, tan apretadas como la «cola» para oír a Laburu reseñada tan magistralmente por *Famam*, inserta las siguientes frases, y todo debido a la gran impresión recibida al leer el discurso de Azaña:

«Periódicos de su cuerda; alud irresistible; fangosas sendas; algo incujo la salida de bombas; pasar la esponja; hazaña de loco; bilioso; atrabilarlo; egolátr; cretino; perorata; más eres tú; izquierdismo mandante; etc. etc.»

No es raro, con esas frasecitas propias de un gran literato, que no sepa lo que queremos decir en el penúltimo número. Como que estaba borracho de frases líricas. Pero nos ha hecho enfadar con la coletilla a su último engendro. Nos dice «Dedíquese a su oficio, si es que lo tiene...» ¡Claro que tenemos oficio! ¡Y padre y madre! ¡Qué te crees tú, apaga-velas!

Y desde hoy en adelante, te prohibo que me llames amigo. Aún hay clases. Para que te enteres.

Torquemada

Algo sobre marxismo

Desde hace algunos meses se ha puesto de moda en los Centros Obreros hablar de marxismo, especialmente entre los elementos jóvenes y entre algunos titulados intelectuales.

En realidad, han sido las derechas españolas, con su campaña de agresión al marxismo, quienes han dado mayor importancia a este tema, desorbitándole y contribuyendo a crear una situación caótica.

¿Hay, en efecto, marxismo en España? ¿Se ha estudiado a Marx entre nosotros? ¿Quienes, con perfecto derecho, se pueden llamar en nuestro país marxistas?

En primer lugar, el marxismo exige una preparación previa de tipo cultural, que muchos de nosotros, por desgracia, no hemos podido alcanzar. Para comprender EL CAPITAL, de Carlos Marx, o MISERIA DE LA FILOSOFÍA, del mismo autor, hace falta estar dotado de un buen sentido y de una formación económica y filosófica, que no es, desgraciadamente, normal. No está al alcance de la masa obrera manual, repito, el interpretar acertadamente las teorías científicas del marxismo.

Y es ahora cuando se ha puesto más de moda hablar de marxismo, dando y quitando patentes de él a los socialistas más destacados, calificándoles de poco o de muy revolucionarios, según sean los comentaristas.

En primer lugar, no he sido nunca partidario de dividir a los socialistas por tendencias, por *notes*. Con ser socialista a secas, integralmente, y serlo de corazón, ya está bien. No suele cumplir mejor en nada quien más alardea de alguna cosa.

En segundo término, ser socialista marxista, con plena conciencia, significa un conocimiento de las doctrinas del fundador del Socialismo científico que a veces lleva a excesos de celo y a situaciones nada airoosas.

Hace falta, en efecto, una orientación ideal, teórica, en las masas. No es buena política vivir de un oportunismo indigente, sin capacitación ni tradición cultural. Pero es absurdo pretender que cada afiliado conozca e interprete las normas del marxismo en cada incidente de la política menuda. Eso da lugar a escenas nada agradables en nuestras relaciones de Partido.

El mejor modo para capacitar sobre marxismo a las masas consiste en la libre discusión, siempre correcta, de los temas candentes internacionales y nacionales, en asambleas y congresos ordinarios y extraordinarios.

Es la libre discusión, es el libro, el folleto, el artículo de periódico, la conferencia, quienes pueden hacer un mínimo de esa preparación.

En nuestro Partido se discute poco y se agravia mucho, en privado. Es mala táctica. Hay que acostumbrar a las gentes a respetar las discrepancias, interpretarlas con espíritu independiente, elevado, y formar juicio propio en cada caso.

El caudillismo está llamado a desaparecer entre la masa obrera, que necesita educadores, pero debe repudiar todo espíritu agresivo de mando y absorción.

Lo más noble del hombre es su personalidad y el Socialismo, educándola, la exalta.

La juventud sólo valdrá por el estudio, no por la improvisación ni por la utilización de resortes de violencia.

Andrés Saborit

Rectificación suplicada

En la sección «Municipales» del número último, aludimos al Gestor municipal señor Comas, diciendo, entre otras cosas: «También estará contento el Sr. Comas, por haber conseguido que todos sus hijos coman del presupuesto municipal.»

Contestando a dicha alusión, el Sr. Comas nos ha enviado atento escrito, en el que, en síntesis, decía: que sólo por desconocimiento de su modo de proceder y de su familia, se pueden escribir las inexactitudes contenidas en dichas alusiones, pues de sus cinco hijos, solo

dos son empleados del Ayuntamiento, uno de los cuales, como consecuencia haberse hecho cargo aquel de la recaudación de arbitrios de alcoholes y del personal en ella empleado.

Queda complacido el Sr. Comas.

Con la lealtad en nosotros habitual reconocemos nuestro error al creer que todos sus hijos comían del presupuesto municipal, error que proviene de la creencia de que el Sr. Comas sólo tenía dos hijos.

Conste, el Sr. Comas sólo tiene dos hijos agarrados a las ubres municipales, por ahora.